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新民眼
潘高峰“另眼观盛会”看到了什么？
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如果不带任何意识形态偏见，外国人会如何看待中共二十
大？相信这是很多人感兴趣的话题。

2023年1月1日，《老外讲故事 ·另眼观盛会》百集融媒体产
品正式上线。来自全球六大洲40多个国家的100多位外籍人
士，面对镜头娓娓道来，给出了他们的思考与答案。
这是《老外讲故事》系列的第三季。2021年，为迎接中国共

产党建党百年推出的《百年大党 ·老外讲故事》百集融媒体产品，
境内外播放量突破16亿，成为现象级爆款。今年，为迎接二十大
召开推出的《老外讲故事 ·海外员工看中国》持续热播，迄今境内

外播放量也已突破10亿。
爆款频出的背后，是世界人民对中国故事、中国智慧、中国

方案、中国奇迹的认可，也寄托了大家对中国式现代化惠及全人
类的更大期待。
与前两季相比，第三季中讲故事的外国人群体更大、覆盖面

更广、年龄层次更丰富、视角更多元。他们之中，有20岁出头的
高校留学生，有年近七旬的国际学校掌门人，有致力于低碳环保
的外企员工，有推动开放共享的跨国企业老板，有雕塑家、有音
乐家、有律师、有医生、有农民……他们都在上海工作、生活、学

习、成长，但不同的国籍、身份、年龄，让他们关注的重点不尽相
同。
法国人乐盖曦看到的是文化交融。曾在复旦大学学习中文

的她，如今是黄浦区瑞金二路街道的外籍志愿者，同时也是一位
文化创业者。她对中共二十大报告中“文旅、经济和防疫”方面
的内容特别关心,因为她的创业方向就是中法文化交流，希望能
通过自己的努力，让包括法国同胞在内的更多人“一起来邂逅和
创造这座城市新的传奇”。
来自乌干达的罗丝 ·布伦达 ·扎维德关注的是健康事业。在

上海一家外资医院当医生助理的她，对中共二十大报告中“促进
优质医疗资源扩容和区域均衡布局，坚持预防为主，加强重大慢
性病健康管理，提高基层防病治病和健康管理能力”的内容印象
深刻。“和政府计划的行动携手并进，为中国高质量医疗服务尽
一份力”是她对未来的期待。
日本人石附健一思考的是农业现代化方向。在上海崇明

竖新镇东禾九谷农场工作的他认为，中共二十大报告中提到的
“人与自然和谐共生的现代化”“粮食安全”“强化农业科技和装
备支撑”正是这个问题的答案。他有一个朴素而伟大的心愿：

“让所有吃大米的中国人、日本人在吃下每一口饭的时候，都能
感到幸福。”
虽然视角不同，但有一点是共通的，就是他们都在关心中共

二十大究竟会给自己、给世界带来怎样的改变。
翻阅中共二十大报告，有两个词被反复提及。一是“人民”，

从“以人民为中心”到“守的是人民的心”，“人民至上”的价值理
念贯穿始终，分量最重；二是“人类”，从“人类面临的共同问题”
到“全人类共同价值”，“胸怀天下”的眼光观照世界，展现格局。
生活在中国上海的外国人，对这两个词都会有或深或浅的

感受，因为他们拥有与这座城市的“人民”同样的获得感，也兼具
对“人类”共同命运的思考与展望。
另眼观盛会，正是通过他们的眼睛、他们的经历、他们的故

事告诉世界：中国共产党始终把搞好本国发展和给世界发展带
来贡献紧密结合在一起，与世界人民互动、同行、共赢。中国没
有采取西方国家现代化的传统路径，却依靠自身走出了一条独
立自主、和平发展、和谐共生的新路。如今，中共二十大更是着
眼全人类的共同命运，用中国式现代化为共同发展提供中国机
遇，为共性难题提供中国方案。

文字来源：上海十六个区级融媒体中心

“对中国特别有信心，会有一个光明未来”
GaetanoCantalupo

中文名：康德洛
国籍：意大利
>>柯马（上海）工程有限公司中国区首席执

行官

“柯马”进入中国市场以来，康德洛能清晰地感受到中国科技的突

飞猛进，以及汽车工业的飞速发展，正如党的二十大报告中指出的“要

加快实施创新驱动发展战略，加快实现高水平科技自立自强”。

在中国生活了十几年，康德洛密切关注着中国经济生产和社会生

活的各个方面。经济的快速发展、文化的包容开放，让康德洛看到了中

国的魅力。正是得益于中国宽松、包容、协同的科技创新环境和上海

G60科创走廊对新能源汽车产业的重视，“柯马”一系列核心技术取得

了重大进展。康德洛相信，未来，“柯马”能够紧跟市场发展新趋势，增

加科研投入，吸引并支持更多新客户。

不仅如此，“柯马”还于2008年设立了党支部，党企互动帮助公司与

各级政府和职能部门建立了良好的沟通关系，政府部门也时刻关心着

公司的需求和发展。

在中国，“柯马”践行“本地化制造”的生产模式。“中国的科技进步

和自立自强的精神，对我们来说是一种帮助和激励。”康德洛说。

菲利蒲在中国生活了17年，学习中国语言、了解中国文化，也亲眼

见证了中国城市的繁荣发展。在菲利蒲看来，中国在国际关系史上是一

个前所未有的国家，“中国所具有的人类命运共同体世界观，以及中国

所特有的自信、包容与智慧，是前无古人的，极其特别”，令他深受影响。

党的二十大报告提到，中国始终坚持维护世界和平、促进共同发展

的外交政策宗旨，致力于推动构建人类命运共同体。菲利蒲表示，这种

感受，在疫情期间尤为明显。2020年，菲利蒲曾在塞尔维亚驻上海总领

事馆担任翻译工作。其间，领事馆收到了来自中国地方政府和民间团

体的许多物资。这种热情，让菲利蒲很是感动。

曾经有朋友送了一本《习近平谈治国理政》给菲利蒲，并在扉页上

写下赠言“位卑未敢忘忧国”，令他很受触动。菲利蒲说，虽然现在他只

是一名普通学生，但年轻人是连接过去、现在与未来的关键桥梁。“维护

世界和平，促进国际社会共同发展，需要我们这一代人一起努力。”

“命쫜子맺죋샠쏼
响릲춬쳥쫀方맛펰쿬”

FilipFilipovic

中文名：菲利蒲
国籍：塞尔维亚
>>复旦大学国际关系与公共事务学院

国际政治专业研究生

2015年，乐盖曦因留学来到上海，从此与这座城市结下不解之缘。

她告诉记者：“对我来说，上海最核心的吸引力就是‘上海人’，他们热

情、友好，给了我强烈的归属感。”她觉得，近十年来，上海不仅改善了当

地居民的生活环境和条件，还给中外游客提供了更多优质的配套服务。

如今，身为“Arcade亓门文化”——一家专注于中法交流和户外活

动公司的创始人，乐盖曦最想做的事，就是将中国和上海的历史文化传

播给更多人知晓。

“中共二十大召开期间，我比较关注的是文旅、经济和防疫这三大

主题。”乐盖曦表示，党的二十大报告中提到，丰富人民的精神世界是实

现中国式现代化的重要组成部分，所以她非常希望能与更多人一起深

入到这座城市的各个角落，体验上海之美，探寻上海的文化基因。

乐盖曦对中国和上海的未来发展充满信心，她希望，上海未来的城市

规划能让各类群体都喜欢上这里，让上海成为无数人追寻梦想的地方。

“一起邂逅和创造这座城市新的传奇！”乐盖曦说。

“念웰뫍뒴퓬
奇ퟹ돇쫐탂好뒫웦”

ClarisseLeGuernic

中文名：乐盖曦
国籍：法国
>>Arcade亓门文化公司创始人

现代（中国）电梯有限公司的工厂坐落于上海市金山高新技术产业

开发区。2021年7月，崔硕奎来到上海。为了更快地了解和熟悉中国，

他经常使用高德地图搜索中国各主要城市、名胜古迹，一到周末就骑着

共享单车游览上海，感受不同的人文情怀。

崔硕奎看了党的二十大报告，发现其中提到的坚持推动高质量发

展，正是现代（中国）电梯有限公司的践行理念。“现代电梯是隶属现代

集团旗下的全球排名前10位的电梯制造公司。我们作为高新技术企

业，不仅拥有21m/s的世界最高速度的高速梯，还有Doubledeck及碳素

钢带电梯等最高等级的技术能力。”

据介绍，该公司产品不仅销售及安装于中国的主要城市，还出口到

世界各地，并于去年建成智能新工厂和试验塔。崔硕奎说：“在中国政

府的关怀及协助下，我们以最快的速度和最高的质量筹建成一个全新

大型的4.0智能化工厂。”

中国是全球电梯市场占比最大的国家之一，市场吸引力巨大。崔

硕奎和他的团队信心十足，认为必将在中国续写发展成就。

伊恩已在上海居住20余年，目睹了翻天覆地的惊人变化。他觉得

最引人注目的是银行业的发展：“在25年前，你必须排队一两个小时才

能办理银行业务，而现在我们有了微信、支付宝和二维码，让生活变得

更轻松便捷。”伊恩对苏州河静安段非常熟悉，对新建的步行道连连称

赞，也在第一时间去“打卡”了新开业的“万象天地”。

党的二十大报告给伊恩印象最深的是“坚持人民至上”这句话。他

说：“这是一个很好的理念！”

他在“人民城市”上海的居住感受也是如此：“几乎无论你走到哪

里，都在建楼房；现在仍然有大量的建设正在进行，显然政府有一个庞

大的总体规划来进一步发展这座城市。”他夸赞道，“很多方面确实发展

了，你可以看到这些年来政府有多努力去发展进步。”

伊恩在中国结婚生子，有一个可爱的女儿。当谈到未来规划时，他

毫不犹豫地说：“我会再待下去，我女儿在这里上学，非常享受。准确地

说，我们计划在这里住上好几年，也许会永远住下去。”

“量돖죋쏱훁짏励
念룶뫜뫃好샭쓮”

IanCrawford

（伊恩 ·克劳福）
国籍：英国
>>前上海英国商会执行总监

格林菲尔德夫妇一个是科技创业者，一个

是舞蹈家，他们的缘分始于以色列，并一直延续

到中国。如今，爱情和梦想正在上海普陀这片

热土生根发芽。

2017年来到中以（上海）创新园后，罗伊和

阿维夫十分喜欢这里的氛围。园区工作人员的

实时专注、贴心服务，让他们切身体会到在这里

创业的便利和温暖。“我的客户不局限于国外，

而是更多面向中国市场。”为此，罗伊对党的二

十大报告里强调科技创新这一关键词感到欣

喜，“致力于创新创造的中国发展将更好，意味

着拥有更便捷、更舒适、更健康的生活，这是我看好的发展方向。”

阿维夫也有同样的感受，从事舞蹈创作的她常常受启发于从事科

技创新的罗伊及其团队。“我从罗伊这里获得了很多舞蹈创作的灵感。

在这里，我们不断成长。”

“造솦폚뒴탂뒴퓬
好子맺展햹붫룼뫃”

RoyGrinfeld& AvivGrinfeld

（罗伊 ·格林菲尔德&阿维夫 ·格林菲尔德）
国籍：以色列
>>加油中以（上海）科技有限公司CEO&

脚步舞蹈（上海）有限公司CEO

敖小庆是一名中德混血儿，1990年出生于德国，2000年和家人定居

在上海。2006年去德国上高中前，敖小庆就对自己说，将来一定要回到

上海工作。15年后，他兑现了这个诺言。

敖小庆特别关注时政。党的二十大报告中包含的很多内容，如中

国工业体系发展、高水平开发、人才政策等，都让他充满兴趣。“二十大

报告中提到要‘加快构建新发展格局，着力推动高质量发展’，这次回到

中国，来到上海，我更直观地认识到了这个词语。”敖小庆说，上海在发

展过程中，既尊重历史的文化积淀，又融合了新型城市的发展理念，就

像徐家汇的整体格局一如他童年时的回忆，但又有了更人性化的更新；

徐汇滨江也成功融合生活、工作、文化休闲、健身娱乐等多种功能。

让敖小庆和其他像他一样的外国人选择留在上海的另一个重要原

因，就是上海优质的人才环境、政策和服务让在这儿的人引以为豪、来

过的人为之倾心、没来过的人充满向往。“世界各地的人，可以来上海实

现自身的改变并对世界产生巨大影响。”敖小庆说。

“观탬믣뇵붭횱맛
受쫜‘展훊솿展햹””

ChristianOertel

中文名：敖小庆
国籍：德国
>>上海树图区块链研究院解决方案工

程师

上海德达医院是一家以心血管疾病为重点，提供国际化标准、高

品质医疗服务的综合性外资医院。2018年，来自乌干达的罗丝 ·布伦

达 ·扎维德加入上海德达医院，成为一名医生助理，主要从事门诊行

政和临床工作。

党的二十大报告提出：促进优质医疗资源扩容和区域均衡布局，坚

持预防为主，加强重大慢性病健康管理，提高基层防病治病和健康管理

能力。布伦达对此深有感触，她说：“上海德达医院作为一家以心血管

疾病诊疗为特色的医院，正与一些慈善组织保持联系，比如和上海仁德

基金会心连心专项基金合作，以及参与一些偏远地区幼儿早期筛查，希

望和政府计划的行动携手并进，为中国高质量医疗服务尽一份力。”而

在德达医院工作的这几年，她也见证了医院履行社会责任并参与其中。

工作之余，布伦达喜欢看艺术展、健身，也喜欢聚会、品尝中国美

食，尤其是面食，因此还调侃自己是一个“饺子控”。

布伦达对未来抱有无限美好的期待，正努力融入上海这座温暖的

城市并期待与之共同成长。

“医子맺展훊솿튽
力럾컱뺡念럝솦”

RoseBrendahZawedde

（罗丝 ·布伦达 ·扎维德）
国籍：乌干达
>>上海德达医院医师助理

伴随“库博标准”在中国的成长，安瑞克亲眼见证了中国发生的巨

大而积极的变化，觉得中国就是一面镜子，是世界上不少国家的榜样。

中国近年来不断促进技术创新和可持续发展。在安瑞克看来，凡

此种种都能让中国成长为世界上最强盛的国家之一。

他对党的二十大报告中提出的有关绿色发展的四项主要议题印象

深刻：一是加快绿色发展转型步伐；二是防控污染；三是提高生态系统

可持续性；四是碳达峰与碳中和。

在安瑞克眼里，中国始终力求不断造福百姓。过去几年，中国已有

近1亿人成功脱贫，人民的生活有了极大改善。

“库博标准”紧跟政策，把促进社区活动纳入企业计划，安瑞克的团

队也致力于为需要帮助的社区提供支持。仅去年一年，他们就捐赠了逾

22万元人民币，并在云南参与助农活动，以及为当地贫困儿童提供支持。

在上海生活、工作多年后，安瑞克觉得自己已有一颗中国心：“毫无

疑问，我将继续留在这里！”

“子맺励念쏦뺵ퟓ，
励늻짙맺볒好냱퇹”

EnriqueNoguerolesMonrabal

中文名：安瑞克
国籍：西班牙
>>库博标准集团副总裁兼亚太区总裁

奥列格的职业生涯丰富多彩，在几十个国家参与巡回演出使他对

多国风土人情略知一二，对中国的文化产业发展也有了自己的看法。

奥列格第一次来中国是在2012年，与乌克兰国家交响乐团进行巡

演。第一次来到中国，他便觉得中国是世界上最安全的地方，想和家人

一起永远留在这里生活。

来到上海后，奥列格一直工作居住在奉贤区，倾心于奉贤的自然生

态：“上海竟然还有这么个地方，像一个自然之岛，我太喜欢了。”

奥列格说，看了党的二十大报告之后，印象最为深刻的是“推进文

化自信自强、铸就社会主义文化新辉煌”。“我对中国特别有信心，相信

在这里生活，肯定会有一个光明的未来。”

奥列格谈到他在上海的感受时说：“我印象特别深刻的是，当地的

领导对文化及艺术的发展特别重视。我的人生全部给了艺术、给了音

乐，所以对于我来说，能够找到合适的地方、找到志同道合且有趣的人

来分享我的想法是非常重要的。我也希望，用尽我的毕生所学帮助奉

贤的发展。能在中国工作和生活，我非常幸福。”

“世뻵뗃子맺励쫀
方짏ퟮ낲좫好뗘랽”

SHEREMETAOLEH

中文名：奥列格
国籍：乌克兰
>>上海九棵树爱乐乐团副团长
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“量돖췆뚯展훊솿
展햹，就킴展햹돉뻍”

CHOISEOK GYU

中文名：崔硕奎
国籍：韩国
>>现代（中国）电梯有限公司董事长

“自벼뷸늽ퟔ솢ퟔ
强，励훖냯훺뫍벤샸”

·特别报道


